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I INTRODUCCIÓN 
 
 
El Reglamento Orgánico de Unidades Académicas (Nº 489/2010, 15 de julio de 
2010) señala en el artículo 24, Nº 13 que corresponde a los directores de 
unidades académicas el “Rendir una cuenta anual de su gestión al Consejo de 
la Unidad, antes de elevarla al decano de su Facultad”. 
 
Por lo tanto, en cumplimiento de esta normativa, vengo a presentar a ustedes, 
la Cuenta Anual correspondiente al año 2011. 
 
Esta Cuenta Anual presenta las actividades más importantes realizadas por la 
Comunidad de la Escuela de Comercio, referidas a las áreas de: pregrado, 
postgrado, investigación y extensión.  En particular creemos relevante destacar 
lo siguiente: 
 
- Acompañamiento realizado a nuestros estudiantes en el periodo de 

movilización estudiantil acontecido en el periodo junio septiembre de 2011. 
- Creación del Consejo Asesor Empresarial, constituido por connotadas 

empresas y organismos públicos de nuestro país. 
- Inicio de actividades del programa Magíster en Gestión mención Control en 

la ciudad de Copiapó. 
 
De manera muy especial deseo destacar el alto grado de cohesión de nuestra 
comunidad, comprendido por estudiantes (postgrado, Diplomados, Cursos de 
Capacitación), personal administrativo y de servicios; y académicos (adscritos a 
nuestros diversos programas) que permitió mantener una comunicación 
permanente entre los tres estamentos durante el periodo de movilizaciones y 
propició la realización de actividades conjuntas que posibilitaron el encuentro y 
la conversación.  Agradecemos muy especialmente al Centro de Alumnos y a 
los estudiantes que apoyaron estas iniciativas. 
 
También es momento de agradecer a nuestro personal administrativo y de 
servicios, constituido por la señorita Vivian Belda, señora Soraya Muñoz y 
señor Manuel Toro, por haber colaborado con esta Dirección para mantener las 
actividades de postgrado y formación continua en funcionamiento durante todo 
el periodo de toma, para luego colaborar en la normalización de las actividades.  
Gracias por haber trabajado en condiciones incómodas, fuera de los recinto 
universitarios, muchas veces en precarias condiciones, pero siempre con una 
buena disposición. 
 
Finalmente, deseo agradecer a los académicos, de manera muy especial a 
Cecilia Romo y Jonathan Hermosilla, a los colegas de planta y con especial 
reconocimiento a los profesores contratados (hora) por haber apoyado cada 
iniciativa y por haber respondido favorablemente a cada convocatoria, 
asistiendo a reuniones informativas o de coordinación, para luego, realizar 
clases en los recintos que la universidad nos proveyó o que fueron 
autogestionadas por esta Dirección, permitiendo dar continuidad al año 
académico. 
 



II HECHOS RELEVANTES 
 
A continuación destacamos las actividades por área de acción: 
 
Pregrado: 
 
- Inauguración laboratorio computacional destinado a uso exclusivo de 

estudiantes de la Escuela, dotado de softwares de la especialización. 
- Visita de nuestros estudiantes a la Bolsa de Comercio de Santiago y el 

Banco Central. 
- Actividades con Pricewaterhouse; Deloitte & Touche; y Ernst & Young, 

relacionadas con la contratación de nuestros estudiantes. 
- Entrega de título profesional a 26 titulados. 
 
Postgrado: 

 
- Inicio actividades Magíster en Gestión, con un total de 60 alumnos en las 

ciudades de Copiapó y Valparaíso.   
- Finalización de las actividades académicas de la promoción 2010, 

constituida por 36 participantes.  
 

Investigación: 
 

- Visita académica de estudiantes y profesores de la Universidad de Butler, 
Indianápolis, USA.  Posterior estadía del profesor Hanns de la Fuente a la 
misma Universidad. 

- Publicación de 2 artículos en revistas Scielo, preparados por los profesores 
Hanns de la Fuente y la profesora Berta Silva, respectivamente. 

- Publicación de 2 libros, preparados por los profesores Hanns de la Fuente y 
la profesora Berta Silva, respectivamente. 

 
Extensión: 
 
- Implementación de Acuerdo Colaboración con Institutos Superior de 

Comercio de Valparaíso y Viña del Mar; y Liceo Comercial de Quilpué. 
-  Creación del Consejo Asesor Empresarial, constituido por connotadas 

empresas y organismos públicos de nuestro país. 
- Intensificación de actividades de Diplomados en las ciudades de Valparaíso, 

Copiapó y Santiago. 
 
Otros: 
 
- La Unidad Académica consideró relevante incorporar al proceso de Auto 

evaluación para la reAcreditación, el análisis realizado por nuestros 
estudiantes durante el periodo de movilización estudiantil.  Esto dio como 
resultado un documento que será anexado al informe de auto evaluación, y 
a partir del cual se han desarrollado algunas iniciativas.  

 
 
 



 
III ACTIVIDADES INSTITUCIONALES 
 
  
En esta sección destacamos la participación de nuestros académicos en 
actividades relacionadas con la Dirección de Escuela, el Decanato y la 
Rectoría.  Entre las actividades realizadas deseamos destacar las siguientes: 
 
 
1. INTERNO 
 
1.1. Escuela de Comercio 
 
Durante el año 2011 colaboró en las actividades de post grado, en calidad de 
coordinador docente del magíster en Gestión, el profesor Hanns de la Fuente. 
 
1.2. Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas. 

 
• La profesora Cecilia Romo Donoso desempeña el cargo de Secretaria de 

Facultad. 
 
• La profesora Berta Silva P. desempeña el cargo de Directora del  

Postítulo en Gestión y Gerencia Pública, dependiente del Decanato de la 
Facultad. 

 
 
2. EXTERNO 

 
2.1. Conferencia Académica de Investigación Contable CAPIC 

 
• El profesor Jonathan Hermosilla C. ejerció el cargo de presidente del 

Directorio hasta octubre de 2011. 
 
• La profesora Berta Silva P., fue reelecta como miembro del Comité 

Técnico, por el periodo 2011-2012.  Dicho organismo es responsable de 
la selección de trabajos y ponencias. 

 
 

2.2. Colegio de Contadores de Chile 
 
En la Comisión de Principios y Normas de Contabilidad  del Colegio de 
Contadores de Chile es miembro titular la profesora Digna Azúa A. y como 
suplente la profesora Berta Silva P. 
 

 
2.3. CNA-Chile (Comisión Nacional de Acreditación-Chile) 

 
• El profesor David Cademartori R. participa en el Comité Consultivo para la 

Evaluación de las Agencias de Acreditación.  
 



• Los profesores David Cadematori R. y Jonathan Hermosilla C. forman 
parte del registro de pares evaluadores, para procesos de acreditación 
institucional de universidades.  

 
• Los profesores Jonathan Hermosilla C. y Berta Silva P. forman parte del 

registro de pares evaluadores, para procesos de acreditación de institutos 
profesionales y centros de formación técnica.  
 

• Los profesores Digna Azúa A., Jorge Fernández C., Jonathan Hermosilla 
C., Aquiles Limone A. y Berta Silva P., forman parte del registro de pares 
evaluadores, para procesos de acreditación de carreras universitarias de 
pregrado. 

 
 
 
2.4. Agencias Acreditadotas 
 
• Los profesores Digna Azúa A. y Jonathan Hermosilla C., forman parte del 

registro de Pares Evaluadores en Administración y Comercio, para 
participar en procesos de acreditación de carreras universitarias de 
pregrado, de la Agencia del Colegio de Ingenieros. 

 
• La profesora Digna Azúa A., forman parte del registro de Pares 

Evaluadores en Administración y Comercio, para participar en procesos de 
acreditación de carreras universitarias de pregrado, de la Agencia 
AcreditAccion 

 
 

 
2.5. Otras entidades 

 
• El profesor David Cademártori R. es miembro del Directorio de la 

Corporación UCV Radio y Televisión.  
 
• El profesor Jonathan Hermosilla C. es el Coordinador General de la Red 

AlBan Alumni, núcleo Chile.  Entidad que reúne a los ex becarios AlBan 
chilenos. 

 
• El profesor Jonathan Hemosilla C. forma parte del registro de pares 

evaluadores para acreditación de carreras de contabilidad en Costa Rica. 
Sistema Nacional de Acreditación de la Educación Superior (SINAES). 

 
• El profesor Jonathan Hermosilla C. forma parte del registro nacional de 

pares evaluadores para los procesos de autonomía de las instituciones de 
educación superior en Chile, ante el Consejo Superior de Educación 
(CSE). 

 
• El profesor Jonathan Hermosilla C. es miembro permanente de diversos 

comités (consejos) editoriales de revistas de gestión, contabilidad y 
finanzas, a saber: a) Revista Brasileira de Gestão de Negócios de la 



Fundação Escola de Comércio Álvares Penteado (FECAP), Sao Paulo, 
Brasil; b) Revista “Pensamiento y Gestión” de la Universidad del Norte, 
Barranquilla, Colombia; y c) Revista de Gestão de Negócios (RGN) de la 
Universidade de Sao Paulo (USP), Sao Paulo, Brasil. 

 
He aquí una muestra de alguna de las actividades en las que nuestro cuerpo 
docente participa en forma activa, encontrándose mayor detalle en el informe 
desarrollado por la jefatura de extensión.  
 
La Dirección de la Escuela de Comercio agradece a todos los académicos que 
colaboran en la proyección de nuestra institución, por medio de la participación 
en diversas instancias tanto al interior de nuestra Casa de Estudios como fuera 
de ella.  
 
 
 
IV PERSONAL DOCENTE, ADMINISTRATIVO Y DE 
SERVICIOS 
 
 
1. Planta Académica 
 
Durante el año académico 2011 no hubo cambios en la planta académica de 
profesores jerarquizados o con contrato permanente sin jerarquía. 
 
Respecto de los académicos contratados se incorporaron los profesores: 
- Hernán Delgadillo  
- Andrés  Cabrera 
 
Agradecemos a todos nuestros académicos por el gran aporte que realizan en 
la formación profesional y humana de nuestros estudiantes. 
 
2. Perfeccionamiento Académico 
 
El profesor Alejandro Aspillada Gadal fue becado por la Escuela de Comercio 
para cursar el Diplomado en IFRS, impartido por esta Unidad Académica. 
 
3. Desvinculación de profesores 
 
Expresamos nuestro agradecimiento a aquellos profesores contratados (hora) 
que han dejado de prestar servicios a nuestra Escuela.  Les deseamos a todos 
el mayor éxito en los nuevos desafíos que han emprendido. 
 
4. Personal administrativo y de servicios 
 
Agradecemos al personal administrativo y de servicios por su colaboración 
permanente en todos los programas impulsados por la Unidad Académica. 
 
 
 



V ESTUDIANTES 
 
1. Pregrado. 
 
Durante el año 2011 los alumnos contaron con representación por medio de su 
Centro de Alumnos, presidido por el estudiante señor Rodrigo Díaz.  La 
participación del Centro de Alumnos es de mucha importancia para nuestra  
Escuela dado que son ellos quienes canalizan las inquietudes de los 
estudiantes, tanto hacia la Dirección de Escuela, como hacia la comunidad en 
general. 
 
Destacamos, para este mismo periodo, las actividades realizadas por nuestros 
estudiantes a través de su Centro de Alumnos para mantener un permanente 
dialogo con la Dirección de la Escuela y sus profesores durante el periodo de 
movilización estudiantil que afectó a nuestro país. 
 
Hacemos notar el ambiente de respeto mutuo y la claridad para plantear 
asuntos relacionados con el mejoramiento de nuestra Unidad Académica y el 
fortalecimiento del programa de pregrado. 
 
Agradezco además la positiva e inmediata respuesta recibida al momento de 
convocarlos para retomar las actividades académicas fuera de los recintos 
universitarios. 
 
Les instamos, entonces, a seguir haciendo uso de todos los mecanismos que la 
Universidad y la Escuela contemplan para su participación en la vida 
universitaria. 
 
Respecto de las actividades que, habitualmente son desarrollas por nuestro 
Centro de Alumnos, ya sea de manera autónoma o con colaboración de la 
Dirección de la Escuela, podemos destacar que varias de ellas fueron 
realizadas con normalidad, entre ellas se cuenta: 
 
. Esta Dirección apoya las iniciativas propuestas por los estudiantes, como uno 
de los medios que permiten su formación integral.  Entre aquellas actividades 
deseamos destacar las siguientes: 

 
  

• Recepción a alumnos de primer año.  Esta actividad busca orientar a los 
nuevos alumnos y propiciar su integración a la Universidad y a la Unidad 
Académica y a la Ciudad de Valparaíso. 

 
• Realización de las reuniones de delegados de curso, instancia que permite 

a la Dirección de la Escuela conocer el desarrollo de las asignaturas que 
están siendo impartidas cada semestre. 
 

Estas actividades fueron realizadas por la mesa 2010-2011. 
 



En el mes de noviembre de 2011 se realizó la elección de la nueva mesa 
directiva del Centro de Alumnos de la Escuela de Comercio, la cual quedó 
constituida por los siguientes alumnos:  
 
Pablo Araneda Díaz, Presidente (estudiante de 5º año). 
Sebastián Sepúlveda Díaz: Vice-Presidente (estudiante de 3° año). 
Andrés Bissieres Muñoz: Secretario de Finanzas (estudiante de 3° año). 
Rafael Tello Valdivia: Secretario General (estudiante de 4º año). 
 
La nueva mesa, realizo como primera actividad la celebración de navidad con 
pequeños pertenecientes a instituciones de ayuda a la infancia. 
 
Agradecemos a nuestros estudiantes por darle continuidad a Centro de 
Alumnos y aportar año tras año con nuevas iniciativas, trayendo ideas 
renovadoras a esta Dirección y transmitiendo el sentir de nuestros estudiantes. 
Distinguimos su apertura a la comunidad y la gran sensibilidad que han 
demostrado nuestros Centros de Alumnos hacia los más necesitados. 
 
Como siempre, reafirmamos nuestra completa disposición para colaborar con 
cada actividad que el Centro de Alumnos emprenda, estamos seguros de que 
esta será una gran experiencia que complementará su formación y enriquecerá 
nuestro quehacer. 

 
Por otra parte, creemos oportuno indicar que durante el 2011 esta Dirección 
continuo facilitando la inserción de nuestros estudiantes en el mundo laboral, 
canalizando las solicitudes de postulantes formuladas por diferente tipo de 
organizaciones y, en particular, las firmas de auditoría.  

 
Finalmente, destacamos que en el mes de diciembre de 2011 se realizó la 
ceremonia de titulación anual, de los alumnos de pre-grado.  Lo que muestra 
que la Unidad Académica fue capaz de culminar con éxito el proceso de 
Seminario de Titulación, el cual se encontraba en pleno desarrollo al momento 
de iniciarse las movilizaciones estudiantiles.  Es el momento de realizar un 
especial reconocimientos a todos nuestros egresado, que se encontraban en 
medio de su proceso de titulación, a los profesores que participaron de cada 
comisión, a nuestro personal administrativos y de servicios, y a nuestro Jefe de 
Docencia, profesor Jonathan Hermosilla, quien gestionó cada actividad en 
condiciones muy adversas. 
 
Todo el esfuerzo desplegado permitió coronar el año de la mejor manera, esto 
es celebrando a los estudiantes que obtuvieron su título profesional, 
acompañados por toda la comunidad y de los familiares de los titulados. 
 
 
 
 
 
 
 
 



2. Post grado. 
 
Respecto de los estudiantes de postgrado, agradecemos su colaboración para 
la continuidad ininterrumpida de las actividades.  Esta demostración de 
confianza nos insta a seguir trabajando con la seriedad y rigurosidad que nos 
caracteriza y distingue, lo que nos permite seguir adelante a pesar de 
eventuales contratiempos. 
 
Mi especial reconocimiento a profesor Hanns de la Fuente, Coordinador 
académico del programa MEG, quien aseguró la continuidad con calidad, a la 
señorita Vivian Belda, Secretaria de Dirección y del programa, quien gestionó el 
espacio físico y cautelo el buen funcionamiento con el mayor celo, y creó un 
ambiente propicio fuera de nuestros recintos donde los estudiantes se sintieron 
acogidos; y al señor Manuel Toro, personal de servicios, quien estuvo siempre 
atento a los nuevos requerimientos con excelente disposición. 

 
3. Diplomados y Cursos de Capacitación: 
 
También es oportuno reconocer la confianza demostrada por los participantes 
en Diplomados y Cursos de Capacitación, quienes siguieron inscribiéndose en 
nuestros programas en periodo de movilización estudiantil.  Nuestra Unidad 
Académica procuró las mejores instalaciones y esto permitió desarrollar con 
éxito cada una de estas actividades.  Esta situación nos motiva a continuar 
siendo un referente en materia de formación continua en nuestro país. 
 
Agradezco la labor realizada por la señorita Carolina López, Coordinadora de 
Admisión del MEG y la profesora Paola Díaz, y por haber mantenido en 
funcionamiento nuestra área de formación continua.  También agradezco a la 
señora Soraya Muñoz, Secretaria de Docencia, por haber prestado toda su 
colaboración para la continuidad de estos programas, así como al señor 
Manuel Toro, por el apoyo brindado. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



VI PROCESO DOCENTE: 
 
El año 2011 correspondió al tercer año de implementación del Plan de Estudios 
2009, en forma paralela con la administración del Plan de Estudios anterior. 
 
Esta situación ha generado desafíos adicionales para la Jefatura de Docencia, 
el cual ha sido asumido de manera exitosa, tanto por el trabajo desarrollado por 
el equipo de docencia como por el aporte de alumnos y profesores. 
 
A continuación se entregan algunas evidencias de la actividad realizada: 
 
 
1. Matrícula de pregrado. 
 
La matrícula del año 2011 presentó las siguientes características, en términos 
cuantitativos: 
 
• Alumnos matriculados totales:  Primer semestre 401 

 
Segundo semestre 371 

 
• Alumnos provenientes de ingreso 2011: 76 alumnos admisión normal 

04 alumnos casos especiales 
 
Los puntajes de ingreso, según PSU fueron los siguientes: 
 
• Puntaje ponderado máximo:   669 puntos     
• Puntaje ponderado mínimo:   574,3 puntos   
 
 
2. Cursos impartidos 

 
Primer semestre: 
 
Cursos impartidos por la Escuela: 37 
Cursos de servicio recibidos:  16 
Cursos de servicio prestados:  04 
 
Segundo semestre: 
 
Cursos impartidos por la Escuela: 37 
Cursos de servicio recibidos:  13 
Cursos de servicio prestados:  08 
 
 
 
 
 
 
 



3. Proceso de Seminario de Titulo 
 
La Escuela de Comercio ha considerado pertinente continuar y mejorar el 
mecanismo de titulación de sus estudiantes, el cual consiste en el uso del 
método del caso.  En el año 2011 la información cuantitativa acerca de este 
proceso fue la siguiente:  
 
• Alumnos inscritos en el proceso:   38 alumnos 
• Alumnos que se retiraron del proceso:  00 alumnos 
• Alumnos que finalizaron el proceso con éxito: 24 alumnos 
• Alumnos reprobados:     14 alumnos 
• Alumnos Tesistas:     03 alumnos 
 
 
 
 
VII INVESTIGACIÓN 
 
El año 2011 se mantuvo la participación de nuestros académicos en 
conferencias y congresos, así como la publicación de artículos en revistas 
nacionales y extranjeras, conforme al siguiente resumen: 
 
 

 
Congresos Nacionales 

 
Artículos aceptados 

 
CAPIC 

 
2 

 
ENEFA 

 
2 

 
Congresos Internacionales 

 
Artículos aceptados 

 
CLADEA 

 
1 

 
EIRASS 

 
1 

 
OPTIMA 

 
1 

 
China 

 
1 

 
 

Artículos en Revistas 
 

Artículos aceptados 
 
Scielo 

 
3 

 
Extranjeras 

 
 

 
ISI 

1 

Otras revistas con Comité 
Editorial 

5 

 
 
 



 
 

Proyectos Concursables 
 

Nº 
 
Con recursos PUCV 

 
2 

 
 

Otras Publicaciones 
 

Nº 
 
Libros 

 
1 

 
 
Deseamos, además, destacar la visita de un grupo de estudiantes de la 
Universidad de Butler acompañados por los profesores señores Sakthi 
Mahenthiran  y Thomas James Gjerde. 
La visita permitió compartir, entre otros, las experiencias de nuestro país en 
materia de implementación de IFRS y actividades de investigación. 
 
Posteriormente, se planificó la visita del profesor Hanns de la Fuente a la 
Universidad de Butler, la cual se concreto en el mes de enero de 2012. 
 
Reconocemos el aporte de nuestros académicos por mantener y desarrollar las 
actividades de investigación que distinguen a nuestra escuela en el ámbito 
nacional, poniéndola a la vanguardia en esta actividad en el país. 
 
 
 
 
VIII EXTENSIÓN 
 

 
4. Actividades con la comunidad nacional 

 
• El año 2011 entro en práctica el Acuerdo de Colaboración con Instituto 

Comercial de Valparaíso, Instituto Comercial de Viña del Mar y Liceo 
Comercial de Quilpué.   
De tal forma que este año se hizo efectivo el otorgamiento de becas  para 
el pago de matrícula en primer año, para los mejores puntajes, obtenidos 
por egresados provenientes de dichos establecimientos, que postularon a  
la Carrera de Contador Auditor de la P.U.C.V., en primera opción. 
 
Con respecto al apoyo para la preparación de la PSU-Matemáticas, el año 
2011 se desarrolló parcialmente, debido al conflicto estudiantil. 
 
Beca otorgada a un profesor de cada establecimiento para que participen 
en los cursos de capacitación y diplomados impartidos por la Escuela de 
Comercio, para el periodo académico 2011-2012. 
 

La propuesta fue muy bien acogida por los Directores de cada institución, la 
primera acción se concretó en la participación de sus profesores en el 
Diplomado de IFRS comenzado el sábado 02 de octubre, con una beca 



correspondiente al 100% del arancel.  Agradecemos el permitirnos 
participar de esa forma en el desarrollo de los jóvenes talentos y 
esperamos poder ampliar este tipo de acciones a otras instituciones 
educacionales de la región y del país. 

 
• Programa de acercamiento a las firmas de auditoria y empresas para que 

realicen la selección de alumnos para el desarrollo de prácticas y/o trabajo 
indefinido. 
En este marco el 27 de abril un grupo de doce alumnos de 5° año 
concurrieron a las oficinas en Santiago de la Firma Internacional Ernst & 
Young, en donde asistieron a una charla sobre futuras contrataciones, esta 
fue dictada por el señor Javier Pinilla, Gerente de Auditoría, y la señorita 
Paola Villablanca, Selección Recursos Humanos.  En la ocasión el señor 
Pinilla realizó una charla de inducción.  
Además, recibimos la visita de la Firma Auditora Pricewaterhouse Coopers 
Consultores, Auditores y Cía. Limitada, con el propósito de promocionar la 
realización de prácticas profesionales y/o para que se integren de manera 
permanente a la firma.  
 

• Con motivo del octogésimo tercer aniversario de nuestra Escuela, el día 22 
de noviembre se llevó a efecto una Misa en la Capilla de la Universidad. 
Además en esta ocasión se realizó la Ceremonia de creación del 
CONSEJO ASESOR EMPRESARIAL, mediante la firma del Acta de 
Constitución, en la que participan dieciséis organizaciones. Estas son: 

 
AGUNSA Agencia Naviera S.A.   
Baker Tilly International 
BDO Auditores & Consultores Ltda. 
Colegio de Contadores - Consejo Regional 
Cía. Chilena de Distribución Eléctrica Quinta Región S.A.  
Cía. Chilena de Navegación Interoceánica S.A 
Cía. Sudamericana de Vapores 
Cross Plaza & Casanova 
Deloitte &Touche Sociedad de Auditores y Consultores Ltda. 
Empresa Sanitaria de Valparaíso 
Ernst & Young 
KPMG, Chile 
Metso Minerals (Cgile) S.A. 
Pricewaterhouse Coopers Consultores, Auditores y Cía. Limitada 
Servicio Nacional de Aduanas 
Ultramar Agencia Marítima 
 

 
 
 
 
 
 
 
 



4. Actividades académicas de formación continua 
 
Respecto de las actividades de formación continua es una gran satisfacción 
poder consignar que las actividades de la Escuela de Comercio se mantuvieron 
durante el año 2011 en nuestra región y otras regiones del país, como las 
ciudades de Santiago y Copiapó.  Esto considerando las dificultades logísticas 
y administrativas que trajo la toma de la casa central 
 
De esta forma, las actividades desarrolladas fueron resumidas de la manera 
siguiente. 
 

Ciudad Programa No de versiones 
Valparaíso Diplomado IFRS 2 
Valparaíso Diplomado en Control de Gestión 1 
Valparaíso Diplomado en Planificación y Estrategia Tributaria Nacional 1 
Valparaíso Diplomado en Diseño y Desarrollo de Sistemas de Control 

de Gestión para Funcionarios Vinculados a la Gestión 
Pública 

1 

Santiago Diplomado IFRS 1 
Santiago Diplomado en Control de Gestión 1 
Copiapó Diplomado en Planificación y Estrategia Tributaria Nacional 1 
Valparaíso Curso: “Diseño y Desarrollo de Sistemas de Control de 

Gestión para Funcionarios Vinculados a la Gestión Pública.” 
1 

Valparaíso Curso: “Sistemas de Contabilidad General de la Nación y 
Sistema Presupuestario como componente de la 
Administración Financiera del Estado” 

1 

Valparaíso Seminario: “Control de Gestión y Evaluación de la Gestión 
un enfoque moderno” 

1 

Valparaíso Seminario: “Inversión Extranjera en Chile – Inversión 
Extranjera desde Chile al Exterior” 

1 

Valparaíso Seminario: “Cambios y Desafíos en la Implementación de 
IFRS y sus Efectos en el Análisis Financiero.” 

1 

Copiapó Seminario: “Control Estratégico” 1 
   
 
Dada la buena acogida que han tenido nuestros programas en otras ciudades, 
hemos considerado pertinente mejorar nuestra oferta académica en estas 
localidades durante el año 2012.  
 
 
 
 
IX RECURSOS ECONÓMICOS 
 
Como hemos informado en otras ocasiones, nuestra Escuela se encuentra bajo 
el sistema descentralizado.  Este sistema implica que la Unidad Académica 
recibe una asignación presupuestaria anualmente por parte de la Unidad 
Central para financiar gran parte de sus gastos de operación. 
 
No obstante, los ingresos que genere por medio de los programas académicos 
autogestionados son administrados por la Unidad Académica, debiendo hacer 
frente a todos los desembolsos que estas actividades generen.  Los 



excedentes que se puedan generar también son administrados por la Escuela 
de Comercio.  
 
En la práctica, la Escuela procura generar excedentes con los programas 
académicos autogestionados para financiar actividades que no están 
comprendidas en la asignación presupuestaria, tales como mejoras de 
infraestructura, actividades de extensión y publicidad, entre otros. 
 
Actualmente las principales fuentes de ingresos propios están constituidas por 
los diplomados, cursos de capacitación y programa de postgrado.  Estos 
recursos son recibidos por la Unidad Central, la cual efectúa los pagos 
solicitados por nuestra Secretaria Académica, tales como honorarios de 
profesores, material de docencia, transporte, alojamiento de profesores, etc. 
 
En particular, los resultados financieros del programa de Magíster en Gestión 
se presentan por separado en este informe. 
 
 
 
 
X INFRAESTRUCTURA y EQUIPAMIENTO 
 
 
Entre las acciones realizadas durante el año 2011, destacamos: 
 
1. Proyecto de mejoramiento de infraestructura, destinado a 

Reacondicionamiento espacio físico, ubicado en el 5º piso del edificio 
Monseñor Gimpert, para la creación de un laboratorio de computación 
destinado a los alumnos de pregrado.  En dicho laboratorio los alumnos 
tienen acceso a software vinculado con la especialidad, tal como software 
contable, los cuales son  utilizados por ellos en la realización de talleres que 
complementan sus asignaturas.  Este proyecto fue financiado por la Unidad 
Académica y la Unidad Central. 

 
2. Finalización del proyecto creación de un lugar de esparcimiento para los 

alumnos de pregrado. 
El espacio se encuentra finalizado, y se encuentra  a un costado del edificio 
Rubén Castro.  Cuenta con áreas verdes, es un sector para el desarrollo de 
actividades culturales y cuenta con la implementación de una cafetería.   
Los trabajos fueron financiados con aportes de las Escuelas de Comercio e 
Ingeniería Comercial y por la Unidad Central.  La inauguración oficial de 
este espacio se realizó durante el año 2012. 
 

 
 
 

     
 
 



XI MAGISTER EN GESTIÓN 
 
En el año 2011 el Magíster en Gestión dictó dos  menciones: Control; Finanzas 
y Contabilidad.  
 
Es destacable el número de participantes que están ingresando al programa, 
en sus tres menciones, por lo cual se presenta un resumen por año, con el 
objeto de visualizar la evolución. 
  
Mención-Año 2007 2008 2009 2010 2011 

Control 11 9 16 14 14 

Finanzas y Contabilidad 0 11 10 20 25 

Tributación Internacional 0 10 3 4 0 

Totales 11 30 29 38 39 
 
 
Los alumnos graduados en el año 2011 fueron en total 37 personas, 
considerando tanto el proceso normal, como el proceso especial mediante taller 
de graduación, el detalle por mención es: 
 

Mención-Año 2010 

Control 14 

Finanzas y Contabilidad 20 

Tributación Internacional 03 

Totales 37 
 
 
Durante el año 2011 se dictó por primera vez el Magister en Modalidad 1 en la 
ciudad de Copiapó, contando con la participación de 11 alumnos. 
 
A su vez en la ciudad de Valparaíso también se impartió el año 2011 la 
Modalidad 1, en la que participaron 8 alumnos, los que continuaron en el 
Magister. 
 
Mayores detalles del desarrollo y resultados del Magíster, se encuentran en 
anexo adjunto. 
 
Respecto de los desafíos, estamos conscientes de la urgente necesidad de 
lograr la Acreditación de nuestro Magíster, proceso que estamos planificando 
para el año 2012. 
 
 
 
 
 
 
 



XII PALABRAS FINALES 
 
 
Esperamos haber podido plasmar en este escueto informe el espíritu con que 
la Escuela de Comercio  afrontó los desafíos del año 2011. 
 
Un año marcado por las movilizaciones estudiantiles.  No obstante, la 
organización continuó  funcionando debido a la claridad del proyecto que 
hemos definido. 
 
En esta tarea han tenido un rol fundamental los alumnos de pregrado, 
postgrado, diplomados y cursos de capacitación.  Ellos siguen confiando en la 
Escuela de Comercio, lo que nos incentiva a mejorar cada día, incorporando 
nuevas ideas a su paso por nuestras aulas. 
 
Respecto del personal administrativo y de servicios solo tenemos palabras de 
agradecimiento, cada uno en su rol han sabido contribuir a nuestro desarrollo.  
Estamos empeñados en mantener siempre un muy buen ambiente laboral para 
que se sientan agradados y realizados en la labor que efectúan. 
 
A los académicos, en todas las categorías existentes, agradecemos su apoyo y 
muy especialmente a los  profesores hora, quienes reiteran año a año su 
compromiso con nuestra Escuela, en todos los programas que se imparten. 
 
A nuestros ex alumnos y empleadores de los mismos deseamos agradecer por 
la retroalimentación y apoyo constante. 
 
También deseo agradecer, de manera muy particular, a los profesores que 
aceptaron formar parte de esta Dirección por el periodo 2010-2013, estoy 
segura de que con vuestra ayuda podremos cerrar un ciclo muy exitoso. 
 
Finalmente, les reitero mi convicción de que nuestra labor va más allá del 
ámbito académico, estamos contribuyendo a la formación de los constructores 
del futuro y ese es un privilegio que pocos comparten, sepamos apreciarlo en 
toda su dimensión. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


